

デイオの村を訪ねるテレビ番組がよくあった。インデイオの村では、男は今でも弓矢を手に狩りに出て、射落した鳥などを持って帰る。一方、女たちは子供をつれて森へ行き、キャツサバと称するイモを掘り、これをすりおろしてアクを抜きパンを焼く——きわめて原始的な生活であるが、今から二、三千年前の縄文時代には我々の祖先も似たような生活を送っていたのだ。

私が十年前に見たインデイオの村探訪番組のレポーターは一風変わった人で、通訳を介して村の長老と話すうちに「幸福という言葉はありますか」という妙な質問を持ち出した。するとこの老人は困ったような顔をして「そんな言葉はないなあ」と答えた。インデイオの人たちに幸福という言葉がないのは驚きであったが、老人もそれでは答にならないと思っただのか、しばらくして「まあ、みんながニコニコしていることかなあ」と言ったのが、今でも忘れられない。

この上なく単純な答だが、時を経るにつれこの上なく的確な答だとの思は深まるばかりだし、みんながニコニコしていることというのは実に多くの意味を含んでいる。

例えば、人間は一人できるかぎりニコニコすることはできない。一人のできるのはいぜい一人よがりの薄笑いだけである。ニコニコするには親子、兄弟、夫婦、友人、仲間……がいなければならぬ。それにみんなが心身ともに健康でなければニコニコすることは出来ない……という具合で、人によってはたいへんやさしいのに、人によつてはきわめて難しいことなのだ。その上、みんながニコニコはおカネだけ出しても到底買えないしろものらしい。

インデイオの人たちにはないのは幸福という言葉だけではなかつた。十年前に見たテレビ番組のレポーターは今にして思えば本当に変わった人で「幸福という言葉がありますか」に続いて「自然とか環境とかいった言葉がありますか」という質問もしていた。長老の答は自然という言葉も環境という言葉もないというものだった。

自然や環境という言葉がないのは文化が低いせいだろうか。いや、そうではない。インデイオの人たちが自然や環境のまっただなかにくらし、自分たちを自然や環境の一部だと考えているために、そのような言葉を持つ必

要がないのだった。

テレビ番組で見たインデイオの人たちは明るい澄んだ目をしていた。みんなニコニコしていた。まさに幸福という言葉が必要としないほど幸福な人たちであった。

インデイオの笑顔が消えた

しかし…その後インデイオの人たちの生活からは急速に笑顔が消えていったらしい。三年程前に出た石弘之著「私の地球遍歴——環境破壊の現場を求めて」（講談社）によると、南米諸国は熱帯雨林を次々に伐採し、コーヒー畑や大豆畑にかけていくとのことだった。コーヒー豆や大豆を輸出しておカネ（外貨）をかせぐためである。

入植者たちはインデイオを森に棲息するけものさながらに追い立て、抵抗すれば撃ち殺すこともあるという。絶望したインデイオ、とりわけ若いインデイオには首吊り自殺が多いというから本当にいたましい。

あの明るい笑顔、澄んだ笑顔の人たちを森から狩り出して死へ追いこむとは！ 西欧に始まった近代文明の罪深さを思わないわけにはいかない。

（中央大学名誉教授）